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На первую школьную линейку
пришли не только сами школьни-
ки, но и их родители, бабушки, де-
душки, да и просто местные жи-
тели. Для села Мокрое "первый
звонок" стал праздником. Не-
большим, но всё же праздником.

Право поднять государствен-
ный флаг было предоставлено
одиннадцатикласснику Михаилу
Волохову.

Прозвучал государственный
гимн, а после ведущие провели
перекличку всех классов и при-
гласили к микрофону директора
школы. Владимир Плющенков
обратился к присутствующим:

- Уважаемые коллеги, дорогие
ребята, родители, гости! Я рад
приветствовать вас на нашей
торжественной линейке! Се-
годня особенный праздник, день,
когда после летнего перерыва
звенит первый школьный зво-
нок. Ученики за лето отдохну-
ли и повзрослели, успели соску-
читься по учителям и одно-
классникам, а учителя накопили
немало интересных идей для

проведения увлекательных уро-
ков. Всем нам предстоит вновь
окунуться в водоворот школь-
ной жизни, полной ярких собы-
тий и впечатлений. Сегодня я
хочу пожелать нашим перво-
классникам быть старатель-
ными и послушными, выпускни-
кам - чтоб их последний школь-
ный год стал ярким и незабыва-
емым, коллегам - здоровья, тер-
пения и взаимопонимания с уча-
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щимися. Пусть весь учебный год
будет добрым и успешным для
каждого из вас. В добрый путь
за знаниями!

Закончив выступление, дирек-
тор вручил нескольким ученикам
похвальные листы, почетные гра-

моты и небольшие денежные сти-
пендии за успехи в учебе и актив-
ное участие в школьной жизни.

Также с поздравлениями и
словами напутствия выступили
заместитель главы районной
администрации Ирина Харла-
мова, глава сельской админис-
трации Сергей Коваленко и По-
четный гражданин Куйбышевс-
кого района Нина Ивановна Шу-
валова. Все они отмечали, как
важно для каждого человека
школьное обучение, как важно
прилагать все усилия и не ле-
ниться при получении знаний.
В заключение каждый из выс-
тупающих среди прочих пожела-
ний выразил надежду иметь
мирное небо над головой, что
очень актуально на сегодняш-
ний день.

Потом к микрофону вышли
первоклассники, которые пред-
ставились в стихотворной форме,
а вышедшие им на смену будущие
выпускники дали советы и реко-
мендации для всех учеников, и
тоже в стихах. Первый звонок дал
Михаил Волохов, и все ученики
вручили букеты своим любимым
учителям. Учебный год стартовал!

Текст и фото
Марины КОНОПЛЕВОЙ

Мокровская средняя школа в этом году распахнула свои
двери для 63 учеников. Примечательно, что выпускников тут
будет четверо и столько же пришло первоклассников.
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Торжественные мероприятия по случаю начала нового учебного года 2 сентября прошли
по всей нашей великой стране. В этом году за парты сели около 26,8 млн школьников и
студентов, 1,8 млн первоклассников.

Очередной учебный год распахнул двери и для 512 учеников Куйбышевского района, вклю-
чая 43 ребенка Бетлицкой школы "Росток" для детей с ограниченными возможностями
здоровья. Бетлицкая средняя школа торжественно встретила 291 воспитанника.

Торжественная линейка по
случаю нового учебного года на-
чалась с поднятия государствен-
ного флага Российской Федера-
ции, и это право было предостав-
лено выпускникам 11 класса Сте-
пану Жаботину, Дарье Ефремен-
ковой и Ангелине Гуриной.

В этот волнительный момент
все ученики школы исполняли
гимн России.

Сказав добрые слова напут-
ствия на предстоящий учебный
период, директор школы Евгений
Федосенков отметил, что в насто-
ящее время школа проходит пе-
риод значительного преображе-
ния - в ее стенах идет капиталь-
ный ремонт: уже заменена кров-
ля, полностью отремонтировано

помещение пристройки - бывше-
го интерната, продолжается ре-
монт в учебном корпусе… Рабо-
та идет полным ходом, но это ни-
как не повлияет на процесс обу-
чения ребят.

Евгений Александрович вру-
чил похвальные листы тем ре-
бятам младших классов, кото-
рые хорошо проявили себя в
учебе в минувшем учебном году,
а лучшим ученикам старших
классов вручил не только по-

хвальные грамоты, но и стипен-
дии главы администрации Куй-
бышевского района в размере
двух тысяч рублей.

Поздравляя присутствующих
с новым учебным годом, глава
администрации Куйбышевско-
го района Сергей Макридов
отметил, что ему приятно ви-
деть, что школа живет, работа-
ет, а это значит, есть будущее в
нашем поселке, есть будущее у
нашей страны.

- 2024-2025 год - особенный
для Бетлицкой школы. Сейчас
в ней проходит капитальный
ремонт. Это временное явле-
ние, но зато впереди всех
ждет хороший результат.
Надо отметить, что меньше

десятка школ Калужской обла-
сти из 377 получили такую
возможность преображения.
Сегодня меняется здание
школы, в следующем году бу-
дет заметно обновлена и ее
начинка: появятся новое обо-
рудование, мебель, инвентарь.
Таким образом школа приобре-
тает современный вид.

Впереди у Бетлицкой сред-
ней школы 75-летний юби-
лей, и уже к этой дате начали

появляться хорошие подарки
- во дворе учебного заведения
появилась новая спортивная
площадка с современным обо-
рудованием. Будет еще мно-
го приятных моментов, - под-
черкнул глава районной адми-
нистрации.

Выступая перед учениками и
учителями школы,  министр
спорта Калужской области
Олег Сердюков отметил, что
День знаний - один из самых
значимых праздников в нашей
стране. Это праздник с преем-
ственностью, и очень символич-
но, что главными героями его
являются будущие выпускники и
первоклассники.

- Ребята, вы являетесь бу-
дущим нашей страны. И от
того, как вы будете активно
и эффективно учиться, в даль-
нейшем будет зависеть буду-
щее нашей Родины. Желаю вы-
пускникам достойно завер-
шить этап школьного пути, а
самым маленьким ученикам
желаю не только пройти
школьный путь успешно, но и
получить от него удоволь-
ствие.

Министр спорта поблагода-
рил руководство района и шко-
лы за то, что первым этапом ре-
монта в школе было строитель-
ство спортивной площадки.

В этот праздничный день
учеников школы поздравила со-
ветник директора по воспита-
тельной работе Эльвира Лари-
на, первая учительница перво-
клашек Наталья Семенчук, от
родителей выступила Анна Ба-
ранова.

На торжественной линейке
первоклассники читали стихи,
обещали быть послушными уче-
никами, а одиннадцатикласс-
ники не только давали им пра-
вильные наставления на весь
школьный курс обучения, но и
подарили наборы первокласс-
ников, которые помогут полу-
чать знания.

Школьная линейка первого
дня нового учебного года закон-
чилась звоном колокольчика,
право дать который было пре-
доставлено одиннадцатикласс-
нику Семену Петилову и перво-
клашке Полине Немцовой.
Вместе с его веселым перели-
вом начался новый учебный год.

В этом году в Бетлицкой СОШ
впервые за школьные парты
сели 22 ребенка и для 11 уче-
ников одиннадцатого класса
нынешний учебный год станет
выпускным.

Текст и фото
Веры МАРТЫНОВОЙ
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Пресс-служба Губернатора и Правительства
Калужской области

Официальная информация доступна на сайте
областной администрации: www.admoblkaluga.ru

На повестке дня стояло во-
семь вопросов.

С докладом о замене части
дотаций на выравнивание бюд-
жетной обеспеченности МР
"Куйбышевский район" допол-
нительным нормативом отчис-
ления в бюджет муниципаль-
ного района от налога на дохо-
ды физических лиц на 2025
финансовый год выступила за-
ведующая финотделом Ната-
лья Новикова.

Куйбышевское Районное Со-
брание решило заменить часть
дотаций на выравнивание бюд-
жетной обеспеченности.

 О создании муниципаль-
ного автономного учреждения
"Центр развития инфраструк-
туры "Комфорт" депутатам
района рассказал Сергей
Макридов.

В своем выступлении глава
администрации отметил, что в
районе началась работа по
созданию муниципального ав-
тономного учреждения.

На сегодняшний момент му-
ниципальное предприятие
"Топливообеспечение", кото-
рое занимается вывозкой му-
сора, содержанием муници-
пальных дорог, похоронным
делом, обеспечивает работу
поселковой бани, в том виде, в
котором оно сейчас существу-
ет, дальше существовать не мо-
жет, согласно действующему
законодательству. В данный
момент оно оказывает услуги,
которые могут самостоятельно
выходить на рынок, и их может
оказывать любое стороннее
заинтересованное лицо.

В настоящий момент все
районы области ликвидируют
свои подобные муниципаль-
ные предприятия.

Поэтому районная админи-
страция так же начала работу
по ликвидации своего муници-
пального предприятия и созда-
нию нового с подобным функ-
ционалом - муниципальное ав-
тономное учреждение. При
этом на муниципальное зада-
ние будут переведены поселко-
вая баня и похоронное дело.

Заслушав Сергея Макридо-
ва, депутаты Районного Собра-
ния приняли решение пору-
чить  районной администрации
продолжить работу по созда-
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нию нового предприятия.
С внесением изменений в

положение об оплате труда
муниципальных служащих Рай-
онного Собрания муниципаль-
ного района "Куйбышевский
район" перед депутатами выс-
тупила управляющий делами
администрации района Свет-
лана Штукина.

Депутаты единогласно при-
няли решение увеличить сти-
мулирующие выплаты муници-
пальным служащим в виде
премий, а также повысить
надбавки к зарплатам за ра-
боту с информационными ме-
тодами.  Норматив формиро-
вания расходов на оплату тру-
да устанавливается в разме-
ре  53 должностных окладов.
Также планируются ежемесяч-
ные надбавки в соответствии
с занимаемой должностью, за
выслугу лет, за особые условия
труда, за работу со сведения-
ми, составляющими государ-
ственную тайну, и т.д.

Также депутаты положи-
тельно приняли решения о
внесении изменений в Поло-
жение об оплате труда муни-
ципальных служащих Районно-
го Собрания и контрольно-
счетного органа МР "Куйбышев-
ский район".

Единогласно не приняли
предложение о внесении изме-
нений в Положение о порядке
формирования, предоставле-
ния и использования жилых по-
мещений маневренного фонда
муниципального района.

Рекомендовали админист-
рации района отложить это
Положение до того момента,
пока не будет решён вопрос,
куда переселять жильцов из
манёвренного фонда по исте-
чении отведенных законом
двух лет в нем проживания.

Рассмотрели депутаты  воп-
рос о внесении изменений "О
порядке предоставления слу-
жебных жилых помещений му-
ниципального специализиро-
ванного жилого фонда МР "Куй-
бышевский район".

Весьма обсуждаемым воп-
росом была встреча депутатов
Районного Собрания с глав-
ным инженером Куйбышевско-
го участка электросетей Калу-
гаэнерго Александром Мухи-

ным и заместителем главы ад-
министрации МР "Куйбышевс-
кий район" Сергеем Ворони-
ным по вопросу рассмотрения
жалобы жителей д. Кузьмини-
чи на частые отключения элек-
тричества.

Александр Мухин согласил-
ся с тем, что данная проблема
существует и основная ее при-
чина - плохие метеоусловия. В
хорошую погоду без предвари-
тельного оповещения в сельс-
ком поселении электричество
не отключается. Пояснил, что
7 км линии электропередачи
проходит по лесному массиву.
Один упавший сучок может сде-
лать замыкание. Решение дан-
ного вопроса в идеале возмож-
но тремя способами: расчист-
ка линии с ее расширением, но
здесь нужна договоренность с
лесничеством, замена элект-
ропровода на изолированный,
а это несоизмеримые допол-
нительные расходы, и установ-
ка устройства повторного вклю-
чения.

В настоящее время плани-
руется расчистка трассы про-
тяженностью 13 км на участке
Кузьминичи - Доброселье.

Работы будут проводиться
с 15 сентября по 15 октября
силами РЭС. Если лесхоз
даст добро, трасса будет рас-
ширена.

О всех плановых отключени-
ях жители будут оповещены
предварительно.

В ходе заседания Районно-
го Собрания депутаты также
рассмотрели обращение жите-
лей села Бутчино о постановке
на баланс Куйбышевского рай-
она канализационной систе-
мы села.

На это обращение глава
районной администрации
Сергей Макридов ответил сле-
дующее: имеющаяся на селе
канализация будет отремонти-
рована до рабочего состояния,
но поставить ее на баланс рай-
она пока не представляется
технической и финансовой воз-
можности.

В этот день народные из-
бранники также рассмотрели
вопрос о нагрудном знаке де-
путатов  Районного Собрания.

Вера МАРТЫНОВА

Владислав Шапша принял участие в открытии Дня
города Калуги

31 августа в областном центре на Театральной площади
губернатор Владислав Шапша, Городской голова Дмитрий Де-
нисов и сенатор Александр Савин приняли участие в открытии
Дня города.

Обращаясь к калужанам, Владислав Шапша отметил: "Се-
годня нашей родной Калуге - прекрасному городу, столице об-
ласти, городу, которым мы гордимся, - 653 года. История Калу-
ги насчитывает много славных страниц. И все эти страницы
вписаны в большую, многовековую летопись истории нашей
великой страны. Мы гордимся защитниками нашей страны,
мы гордимся тружениками - теми, кто создает успех нашего
родного города. Я говорю спасибо вам - всем, всем, кто своим
трудом и своим талантом создает славу Калуги".

Губернатор акцентировал внимание на проводимой спецо-
перации: "Сегодня наши земляки с оружием в руках защищают
наше благополучие. Наши друзья из Белгорода и Курска защи-
щают нашу землю. И мы стоим рядом с ними. Сегодня мы все
вместе. Нам многому пришлось научиться. Мы никогда не да-
дим в обиду нашу землю, и мы победим". Он пожелал всем
калужанам здоровья и благополучия, а городу - процветания.

В свою очередь Дмитрий Денисов сказал о поступатель-
ном развитии Калуги и важности сплочения в сложный пери-
од. "Каждый год город прибавляет в экономике, в культуре, в
спорте. У нас появляются новые объекты. Все это возможно,
только когда есть уверенность в завтрашнем дне. Сегодня
очень важно сплотиться для того, чтобы как можно быстрее
достигнуть победы и возвращения наших калужан-героев до-
мой", - сказал Городской голова.

В Год семьи особыми гостями праздника стали семейные
пары, прожившие в браке 50 и 55 лет, а также молодожены.
Всем им были вручены приветственные адреса, цветы и па-
мятные сувениры.

В рамках праздничного мероприятия состоялся концерт,
участие в котором приняли творческие коллективы Калужской
областной филармонии, города Калуги, а также  учащаяся дет-
ской школы искусств № 2 имени С.С. Туликова.

***
В этот же день Владислав Шапша, Дмитрий Денисов и Алек-

сандр Савин возложили цветы к Могиле Неизвестного солда-
та на площади Победы и почтили минутой молчания память
погибших в боях защитников Родины.

В Калуге откроется выставка  "Им покоряется небо"

4 сентября в Государственном музее истории космонавти-
ки имени К.Э. Циолковского открывается выставка "Им поко-
ряется небо", посвящённая лётчикам-испытателям - подлин-
ным героям нашего времени.

Название выставочного проекта "Им покоряется небо" напом-
нит посетителям об одноимённом драматическом фильме ре-
жиссёра Татьяны Лиозновой, который вышел на экраны в далё-
ком 1963 году. Сюжет основан на реальной истории создания
первого советского реактивного истребителя МиГ-9 в КБ Микояна.

На выставке посетители смогут увидеть свидетельство лёт-
чика-испытателя и лётные перчатки-краги Алексея Николае-
вича Гринчика, который явился прототипом главного героя
киноленты. Среди предметов выставки будут представлены
подлинные вещи, принадлежавшие другим известным советс-
ким лётчикам-испытателям: офицерский планшет Михаила
Громова; погоны, лётная книжка, лётные очки, портсигар и
наручные часы "Командирские" Сергея Анохина; альбом с
фотографиями и скульптурный портрет Ахмет-хана Султана и
шлемофон, лётные наушники и кислородная маска, принад-
лежавшие Валентину Васину.

В экспозицию войдут винт от самолета "Блерио" (1910 г.),
принадлежавший Борису Россинскому - одному из первых рус-
ских авиаторов, ученику профессора Жуковского; авиацион-
ный двигатель "Blackburn - Tomtit" и аэронавигационное обо-
рудование самолётов 1920-х гг.; медаль де Ла Во (de La Vaulx)
Михаила Громова за рекордный перелёт Москва - Сан-Джа-
синто (1937 г.); модель сверхзвукового стратегического бом-
бардировщика М-50 ОКБ Мясищева (1950-е гг.) для исследова-
ний в ЦАГИ; кресло катапультное КС-4 (1960-е гг.), стоявшее
на сверхзвуковых самолетах ОКБ Сухого.

Любители прекрасного познакомятся с художественными
графическими и живописными произведениями из фондов
Научно-мемориального музея профессора Н.Е. Жуковского,
автором которых является лётчик-испытатель и член Союза
художников СССР Андрей Юмашев. Картины выставляются в
экспозиции ГМИК им. К.Э. Циолковского впервые.

На выставке будут представлены документы, фотографии,
модели летательных аппаратов из собрания Научно-мемори-
ального музея профессора Н.Е. Жуковского - филиала ГМИК
им. К.Э. Циолковского в г. Москве, АО "ЛИИ им. М.М. Громова" и
ФАУ "ЦАГИ им. профессора Н.Е. Жуковского".

Выставка будет работать до 1 декабря 2024 года.

29 августа 2024 года состоялось заседание Районного Собрания, на ко-
тором присутствовал глава администрации района Сергей Макридов.

Основной компонент любо-
го алкогольного напитка - эти-
ловый спирт (этанол). Его ток-
сическое воздействие на орга-
низм проявляется патологичес-
ким состоянием, при котором
повреждаются органы, системы
и организм в целом в результа-
те однократного приёма потен-
циально токсических доз или в
результате длительного упот-
ребления этанола.

Промежуточный продукт рас-
пада этанола - ацетальдегид -
крайне токсичен. Он является
канцерогеном первой группы,
способен повреждать ДНК и
увеличивать частоту мутаций, в
том числе в половых клетках, что
может привести к рождению
ребёнка с различными физи-
ческими дефектами. Даже одно-
кратное употребление спиртных
напитков оказывает поврежда-
ющее действие на половую клет-
ку, готовую к оплодотворению.

Под влиянием этанола на

Î âëèÿíèè àëêîãîëÿ íà çäîðîâüå
мозг снижается умственная и
физическая работоспособность.
После употребления большого
количества этанола появляется
чувство вялости, оцепенения, го-
ловокружения, возможно появ-
ление тошноты, проблем с ко-
ординацией и речью. Происхо-
дит активное выделение не-
рвными клетками тормозяще-
го вещества - гамма-аминомас-
ляной кислоты (ГАМК), которая
подавляет выброс активаторов
мозга. Алкоголь подавляет ак-
тивность отделов мозга, отве-
чающих за рациональное
мышление, планирование,
оценку ситуации, контроль
эмоций, память. Регулярный
приём алкоголя со временем
приводит к расстройству психи-
ки и разрушению личности.

При злоупотреблении алко-
голем происходит разрушение
клеток печени (гепатоцитов) и
развивается алкогольный гепа-
тоз, который постепенно пере-

ходит в цирроз. При циррозе
резко снижается функция пече-
ни по выведению токсинов из
организма, развивается печё-
ночная алкогольная энцефало-
патия вследствие отравления
головного мозга токсинами.

Похмельный синдром так  же
связан с прямым влиянием эта-
нола - потерей жидкости, сниже-
нием уровня сахара в крови, раз-
дражением стенок желудка, ин-
токсикацией организма.

Употребление алкоголя яв-
ляется фактором риска воз-
никновения сердечно-сосудис-
тых заболеваний, онкологичес-
ких заболеваний, может спро-
воцировать развитие гиперто-
нического криза как осложне-
ния гипертонической болезни.

Берегите своё здоровье, от-
кажитесь совсем от употребле-
ния алкоголя.

Елена ВОРОНИНА,
врач-терапевт

ОРиАППН для ЦГН
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Îíè âûòàùèëè ñ÷àñòëèâûé áèëåò
Россия с её многовековой

историей всегда считалась оп-
лотом традиционных ценнос-
тей. К примеру, в нашей стране
до сих пор для каждого челове-
ко очень важно такое понятие,
как семья. К семейному чело-
веку всегда больше доверия, в
прежние времена при назначе-
нии на ответственные должно-
сти, особенно если это было
связано с работой за рубежом,
предпочтение отдавалось лю-
дям, состоящим в браке. Для
каждого человека день свадь-
бы памятен, эмоции могут быть
самые разные, но этот день
навсегда врезается в память.

Безрассудство заключалось
в том, что уже буквально через
неделю после знакомства с
Фаиной Шамордан прислал
сватов. Тут придётся поверить
в любовь с первого взгляда и в
то, что браки заключаются на
небесах.

Жили молодые люди на тот
момент в небольшом таджик-
ском городке Регар, который со
временем вырос в большой
промышленный город Турсун-
заде. Фаина Михайловна по
образованию фельдшер-аку-
шер, свой трудовой путь начи-
нала медсестрой в детском
садике, а потом 20 лет прора-
ботала на скорой помощи. Ша-
мордан Кадырович после 8
классов наотрез отказался
учиться дальше, хотя соседка,
занимавшая высокий пост в
городе, уже устроила его в стро-
ительный техникум. Он дерзко

кинул: "Кто документы сдал, тот
и будет учиться" и пошел на
стройку работать. Через год
призвали в армию, служить
попал тоже в стройбат, что ему
очень понравилось. После
службы в армии он вновь тру-
доустроился - строил один из
крупных алюминиевых заводов
страны. Ему было очень инте-
ресно работать и одновремен-
но получать новые знания и
навыки, очень быстро стал
монтажником-высотником.

Этот завод он строил со стадии
котлована до сдачи в эксплуа-
тацию.

В один из, как оказалось
прекрасных, дней Фаина при-
шла в гости к его сестре, где за-
сиделась допоздна. Шаморда-
на снарядили её отвезти до-
мой. Вот и всё. События разви-
вались столь стремительно и
с благоволения родителей с
обеих сторон, что они даже не
задумывались, правильно ли
поступают.

В народе шутят, что нет вто-
рой возможности произвести
первое впечатление, так вот
молодые люди составили друг
о друге такое мнение, что впо-
ру было идти в ЗАГС. Фаина
привлекла Шамордана тем,
что девушкой была серьезной
по отношению к жизни и в то
же время весёлой "зажигалоч-
кой" - душой компании. А Ша-

мордан привлёк  Фаину своей
обходительностью, даже, мож-
но сказать, галантностью, что
в современном мире встреча-
ется нечасто. И ещё она отме-
чает, что он был потрясающе
красив.

Свадьбу играли с нацио-
нальным колоритом и нацио-
нальным гостеприимством -
"молодые" по национальности
татары. Это надо представить:
большой двор, столы под за-
рослями винограда с огромны-
ми кистями зрелых ягод и вет-
вями инжира, тоже усыпанны-
ми плодами, и за этими стола-
ми празднуют образование
новой семьи более ста друзей
и родственников. Так ещё на
это количество гостей нужно
было приготовить столько еды,
чтоб ни в чём недостачи не
было. Благо, что было практи-
чески всё своё: фрукты, овощи,
мясо, птица, вино.

И стала прирастать семья
детьми. Сначала появился
Дамир, через два года свет
увидел Наиль. Молодая се-
мья получила однокомнатную
квартиру. Очень хотелось до-
чечку, по некоторым причи-
нам никак не получалось, а
потом Господь услышал их
молитвы и даровал им третье-
го ребёнка - дочь. Назвали
Алиной.

Появление Алины дало им
право на двухкомнатную квар-
тиру. Комнаты были очень боль-
шие, один балкон составлял 12
квадратных метров. Это была
дополнительная комната, на
которой мягкий климат позво-
лял жить круглогодично. Квар-
тира оказалась рядом с домом
тестя, то есть подсобное хозяй-
ство было под боком.  Фаину
Михайловну знал практически
весь город - столько лет на ско-
рой, а к медикам и педагогам в
Таджикистане относятся очень
уважительно. Живи да радуйся!
Вообще Шамордан Кадырович
говорит, что только страх за де-
тей заставил их покинуть этот
благодатный край.

А бояться со временем ста-
ло чего. 1991 год, после разва-
ла СССР залихорадило и Тад-
жикистан, началась гражданс-
кая война.

Как и на всём постсоветском
пространстве, появился то-
тальный дефицит абсолютно
всего, магазины опустели, ста-
ли слышны выстрелы. Так вот
однажды Фаина Михайловна
наблюдала на рынке, как двое
моджахедов что-то тихо сказа-
ли молодому парню призывно-
го возраста и он послушно, но
удручённо склонив голову, сел
к ним в машину. Куда увезли

молодого человека против его
воли?  А мальчишкам Манано-
вым было 17 и 15 лет. Никто не
мог поручиться, что их не ожи-
дает такая же участь.

Ещё один инцидент произо-
шёл с самой Фаиной Михайлов-
ной. Боевики с оружием яви-
лись на станцию скорой помо-
щи и, приказав взять с собой

всё необходимое, скомандова-
ли садиться в машину. Отвезли
в селение, где рожала молодая
женщина. На все доводы, что
лучше отвезти в роддом, пото-
му что она может не справить-
ся - не врач всё-таки, реакции
не последовало.

Роды оказались, действи-
тельно, с осложнением, жизнь
роженицы и самого фельдше-
ра зависели только от умения
и расторопности последнего.
Всё обошлось наилучшим об-
разом, Фаину Михайловну от-
благодарили мешком муки,
пачкой дрожжей и ведёрком
масла. Но это послужило вес-
ким доводом покидать родные
места. С горечью вспомина-
лись совсем недавние време-
на, когда в парке культуры и
отдыха устраивались фестива-
ли "Дружба народов", где мож-
но было познакомиться с куль-

турой живущих здесь немцев,
лезгин, грузин, узбеков, татар и
еще многих национальностей,
между которыми, действитель-
но, была дружба народов.

Они оказались перед выбо-
ром - куда переехать. В Москве
и Санкт-Петербурге у них до сих
пор живут родственники, кото-
рые готовы были их принять и
устроить. Но знакомые, каким-
то образом попавшие в закру-
товский край Куйбышевского
района, так расписали этот ти-
хий уголок, что сомнений не ос-
талось.

Несмотря на то, что их по

праву можно было считать жи-
телями городскими, Шамор-
дан был в душе человеком де-
ревенским. Ему нужно было,
чтобы лес, речка, огород - и что-
бы всё это рядом. Продав там
за "копейки" квартиру, они при-
ехали сюда со всем необходи-
мым скарбом, но без теплых
вещей - снег в их местности

выпадал очень редко и лежал
недолго. Сначала они жили в
Закрутом в общежитии, потом
им отдали здание бывшего
магазина, которое находилось
в плачевном состоянии: полы
сгнили, по стенам носились
крысы размером с кошку.

Манановых это не испугало,
стали возводить свой личный
город-сад. Если Шамордан Ка-
дырович, с юности горевший
желанием работать, с лёгкос-
тью пошел в совхоз и работал
там скотником и пастухом, то
Фаине Михайловне было не-
легко - она всё-таки в душе жи-
тельница городская, да ещё
всю жизнь в белом халате, а
пришлось 2 года отработать
дояркой. Но время диктовало
свои условия, а детей надо
было обеспечивать.

(Окончание на 4-й стр.)

Счастливы те пары,
которые вспоминают
свою свадьбу с нежным
волнением и улыбками.
Именно такое настрое-
ние было 17 августа у
супружеской пары Мана-
новых Фаины Михайловны
и Шамордана Кадыровича,
проживающих в селе Зак-
рутое. В этот день они
вспоминали, какими были
молодыми, безумно влюб-
лёнными и очень даже без-
рассудными 50 лет назад!



«ÁÅÒËÈÖÊÈÉ ÂÅÑÒÍÈÊ»            4 ñåíòÿáðÿ 2024 ãîäà ¹ 71 (9983)

ГАЗЕТА "БЕТЛИЦКИЙ ВЕСТНИК"
Учредители: администрация МР "Куйбышевский район"

и автономная некоммерческая организация
"Редакция газеты "Бетлицкий вестник".

  Газета зарегистрирована в Управлении Федеральной служ-
бы по надзору в сфере связи, информационных технологий

и массовых коммуникаций по Калужской области.
Свидетельство ПИ № ТУ40-00124 от 22 августа 2011 г.

Мнение авторов подписанных матери-
алов может не совпадать с позицией
редакции.
За достоверность публикуемых мате-
риалов ответственность несет их ав-
тор.
Рукописи и фотографии не рецензиру-
ются и не возвращаются.
Цена в розницу - свободная.

Адрес редакции и издателя: 249500, Ка-
лужская область, Куйбышевский район, п.
Бетлица, ул. Калинина, д. 1.

Телефоны: редактор - 2-16-44, ответственный
секретарь - 2-16-52, корреспонденты - 2-16-54,
отдел рекламы и объявлений - 2-13-51.

Главный редактор Ю.А. КРИВЧЕНКОВ

       Метеопараметр    Время    04/09    05/09         06/09
(местное)      СР      ЧТ               ПТ

Температура воздуха, 0С           9 ч.              + 19          + 16            + 16
                                                 15 ч.               + 25          + 23            + 25
Осадки (в течение суток)

Атмосферное давление, мм рт.ст      751     752             753

Направление приземного ветра      С-В            В                 В

Скорость приземного ветра, м/с       4       4                 3

ПОГОДА в Бетлице

Информация взята на сайте www.rp5.ru

Объем 1 печ. л.
Индекс 51753.
Заказ
Тираж 1000.
Номер подписан в
печать 2.09.2024 г.
По графику: в 17.00
Фактически: в 17.00

Погода не отвечает
за неисполнение прогноза

Номер набран и сверстан в редакции газеты "Бетлицкий вестник", отпечатан КРОФИСМК "Губерния", 248640, г. Калуга, пл. Старый Торг, 5.

E-mail: bet.vest@yandex.ru
http://betvest.ru

4

Ïîçäðàâëåíèå

Уважаемые читатели
"Бетлицкого вестника"!

Не забудьте подписаться на районную
газету на октябрь 2024 года.

Подписная цена с доставкой - на 1 ме-
сяц - 123 руб. 62 коп.

Оформить подписку можно в отделени-
ях почтовой связи и у почтальонов, онлайн
на сайте газеты, с помощью QR-кода.

Оформить подписку и получить газету
можно и в редакции. Подписная цена без доставки почтой
- на 1 месяц - 48 руб. А также - приобрести "районку" по
цене 8 рублей за номер.

Дорогую, любимую
маму, бабушку, праба-
бушку Валентину Ива-
новну МАРЧЕНКОВУ по-
здравляем с юбилеем.

С юбилеем поздрав-
ляем от души мы все,
любя. Мама, бабушка
родная, очень любим мы
тебя!

Пожелаем тебе счас-
тья и  здоровой быть
всегда, пусть обходят
дом ненастья, не  пе-
чалься никогда.

Дочь, внучка и
ее семья

(Окончание. Нач. на 3-й стр.)
Легче всего перенесли пере-

езд и смену обстановки имен-
но дети. Они быстро влились в
общество закрутовских детей,
обзавелись друзьями и продол-
жили жить как ни в чём не бы-
вало. Очень скоро хлебосоль-
ный и гостеприимный дом Ма-
нановых наполнился ребячьи-
ми голосами друзей их детей.
Да и у самих супругов  появились
друзья, дружбу с которыми они
пронесли через десятилетия.

Через два года Фаина Ми-
хайловна получила предложе-
ние работать в Дегирёвском
ФАПе. В её ведении было 63
человека, живущих в 6 населен-
ных пунктах, при том, что сам
ФАП находился в Закрутом.
Потом этот ФАП закрыли и её
перевели в Суборово. Соб-
ственные ноги, велосипед, ску-
тер были её средством пере-
движения во время многокило-
метровых обходов. Однажды
зимним вечером, возвращаясь

домой, она столкнулась с "со-
бачьей свадьбой" и испуга-
лась. Позвонила главврачу, и та
дала ей полставки санитара. В
это время супруг, поработав на
совхозной пилораме, потом

школьным сторожем, вышел
на пенсию и с удовольствием
пошёл в личные охранники к
своей жене. Он не только со-
провождал её в дальних похо-
дах, но и топил печь в ФАПе
зимой, летом обкашивал и бла-
гоустраивал территорию вокруг,
отпускал лекарства, пока фель-
дшер была на вызове.

Со временем оба ушли на
пенсию, с головой окунулись в
домашнее хозяйство, которым
они обзавелись сразу же после
устройства на новом месте, - ко-

рова, поросята, кролики, куры,
для которых выращивались не-
обходимые овощи на бескрай-
них огородах. Шамордан Кады-
рович стал больше уделять вни-
мание своим любимым питом-
цам - голубям породы Бакинс-
кие лётные. Он может часами
сидеть в кресле во дворе и на-
блюдать, как его питомцы озор-
ничают в воздухе, а те могут ле-
тать до 12 часов и взлетать на
такую высоту, на которой их с
земли не видно. Фаина Михай-
ловна  же, с юности тяготевшая
к музыке, с удовольствием вош-
ла в состав ансамбля "Осенние
зори" при Закрутовском СДК, где
поёт и участвует в театрализо-
ванных постановках.

Постепенно и крупное хо-
зяйство вывели - самим хвата-
ет кроликов и кур. Да и кому те-
перь? Дети давно выросли и
прочно стоят на ногах. Дамир
живёт в Казани, работает ин-
женером-высоковольтником,
воспитал двух дочерей и уже
стал дедом - есть внучечка;
Наиль живёт в Кирове, его ра-
бота связана с железными до-
рогами, у него тоже две дочки;
Алина живёт в Перемышле,
служит в Росгвардии (имеет
медаль "За спасение на пожа-
ре"), и она подарила своим ро-
дителям двух внучек.

Они построили свой город-

Îíè âûòàùèëè ñ÷àñòëèâûé áèëåò
сад, но тоска по родине нет-нет
да и сжимала сердце. В один
момент Фаина Михайловна со-
бралась и поехала, посмотре-
ла на родные края и поняла, что
отныне её дом именно в Закру-
том, даже отца перевезла в эту
российскую глубинку.

У большой семьи Манано-
вых очень крепкие родствен-
ные узы. Дети, внуки, сваты -
количество родственников по-
стоянно увеличивается, но все
они стараются встречаться как

можно чаще и как можно бо-
лее расширенным составом.
Эту черту характера можно
подметить, попав к ним во
двор, где прямо на входе рас-
положена уютная зона отдыха
с двумя обеденными столами,
которая говорит о гостеприим-
стве. Обоим супругам по 71
году, они прожили вместе 50
лет, но до сих пор видно, с ка-
кой заботливостью Шамордан
Кадырович относится к своей
Фаине и с какой любовью смот-
рит Фаина Михайловна на сво-
его красавца Шамордана. Дай
Бог им долгие годы здоровья и
благополучия!

Марина КОНОПЛЕВА
Фото из семейного архива

 Одним из актуальных воп-
росов, адресованных в Управ-
ление Росреестра, является
вопрос подачи в электронном
виде заявления о государ-
ственной регистрации права
общей совместной собственно-
сти на объект недвижимости.

Как зарегистрировать в
электронном виде право об-
щей совместной собственно-
сти супругов на недвижимое
имущество, отвечает началь-
ник отдела правового обеспе-
чения Управления Росреест-
ра по Калужской области Оль-
га Ганина.

- Возможность осуществ-
ления государственной реги-
страции права общей совме-
стной собственности реали-
зована на Едином портале го-
сударственных и муниципаль-
ных услуг (ЕПГУ). Для регист-
рации права собственности
на недвижимость необходимо
в услуге "Кадастровый учёт
и регистрация прав на недви-

жимость" зайти в раздел
"Возникновение права на не-
движимость", следом указать
вид регистрируемой соб-
ственности "Общая совмест-
ная собственность".

Далее будет информация:
"Для подачи заявления каждый
из собственников должен бу-
дет подписать его в "Госклю-
че" квалифицированной элек-
тронной подписью (УКЭП).
Сертификат УКЭП, выпущен-
ный в аккредитованном удос-
товеряющем центре, не под-
ходит для этой услуги". Далее
в зависимости от наличия
либо отсутствия Госключа не-
обходимо отвечать на пред-
лагаемые на портале вопро-
сы и проходить по ссылкам.

Затем ЕПГУ предложит
ввести паспортные данные
супруга и выбрать объект не-
движимости. Далее необходи-
мо указать сведения из ЕГРН
и подписать заявление с помо-
щью приложения "Госключ".

Далее на ЕПГУ появится со-
общение: "После подачи заявле-
ния дождитесь подтвержде-
ния от других получателей
услуги: ФИО супруга. Другим
получателям услуги придёт
уведомление с просьбой под-
твердить подачу заявления.
После подтверждения заяви-
тель получит уведомление об
этом в личный кабинет".

Завершить подачу доку-
ментов можно, воспользовав-
шись подсказками на ЕПГУ.

Государственная пошлина
может быть оплачена одним
из супругов за каждый объект
недвижимости.

Управлением подготовле-
на также пошаговая инструк-
ция, как зарегистрировать в
ЕПГУ право общей совмест-
ной собственности супругов
на недвижимое имущество.

Материал подготовлен
Управлением Росреестра

по Калужской области
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Алина несет службу в рядах
Росгвардии

Дамир принимает присягу

Наиль на службе в ВДВ

Выражаем огромную
благодарность всем сосе-
дям, друзьям, знакомым,
коллегам, кто принял учас-
тие в похоронах и пришел
проводить в  последний
путь горячо любимого мужа,
отца, дедушку, прадедушку
КИСЛЯКОВА Александра
Дмитриевича.

Родные

Магазин "Березка" реа-
лизует саженцы высокоуро-
жайной голубики, клубники,
малины.

Продается дом в дерев-
не Высокое, 100 кв. м. Цена
договорная.

Тел. 8-910-521-41-59.

В Автосервис требуется
работник без вредных при-
вычек.

Тел. 8-903-026-52-52.

На правах рекламы


